
Les journalistes de Roc'Info ont mouillé le maillot à l'occasion des Jeux Olympiques en allant à la rencontre de sportifs, d'encadrants et de passionnés.

Edition Sport & JO : le Roc'Info en compétition

De nouveaux partenariats en rink hockey et athlétisme
Des partenariats d'entraînements, avec La Vendéenne rink hockey La Roche-sur-“on et l’Athlétic

club La Roche-sur-“on, ont plus récemment été mis en place, toujours dans l'objectif que l'élève-
athlète puisse allier études et sport.

Éducateurs sportifs, entraînements intégrés à l'emploi du temps, accueil différencié et organisation
spécifique permettent aux jeunes de s'entraîner quotidiennement.

 
La compétition comme finalité ?
Non, bien sûr que non. Le sport est, d'abord, une question de plaisir. Les installations et

équipements proposés au Roc sont là pour le bien-être de tous. L'association sportive du Roc a pour
objectif de répondre au projet sportif de chacun. Du cours d'éducation physique et sportive (EPS) à la
spécialité "sport" (EPPCS), en passant par la musculation sur temps libre pour un élève interne ou un
cours de zumba entre élèves et adultes, chacun peut trouver son bonheur.

 
L'association sportive du Roc
Des activités sportives comme le football, le basket-ball, l’athlétisme, le badminton, la gymnastique,

celles déjà évoquées et bien d'autres, sont proposées aux élèves. Ici, l'objectif est essentiellement
éducatif, se faire plaisir. Si l'élève souhaite participer à une compétition UGSEL, les professeurs
l'encourageront, mais rien n'est obligatoire. Le sport est aussi et surtout un excellent moyen de
s'intégrer. Un élève sportif est un élève au projet positif. Il véhicule souvent des valeurs fortes comme
l'esprit d’équipe, l'humilité, la combativité, la loyauté et cela, quelque soit son niveau.

 
Le sport, l'autre image de marque du Roc
Le sport est un enseignement obligatoire dans tous les lycées. Le développer de cette manière est

une volonté du Roc. La présence importante au Roc du sport est le fruit de passions d'adultes et de
jeunes, d'enseignants ou non, d'entraîneurs et de directions, qui s'y sont succédés. Afin de poursuivre
dans cette voie et de répondre aux attentes des jeunes, une modernisation d'ampleur des
équipements sportifs va débuter l'année prochaine. Construction à neuf d'une des deux salles de
sport, espace adapté pour les cyclistes, mur d'escalade sont les prochains chantiers qui permettront
à d'autres élèves d'aller "plus vite, plus haut, plus fort – ensemble".

Recueilli auprès de Serge DANIEL, directeur du lycée.
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Au Roc, le sport n'est pas qu'une activité physique
Pour ce spécial Sport & JO, Roc'Info participe au concours du Journal des lycées sous l'égide de

Ouest-France. Afin de réaliser le travail d'investigation autour de ce thème, l'équipe de Roc'Info est
allée à la rencontre de nombreux intervenants et de passionnés. Ce qui a pu marquer les jeunes lors
des différents échanges, que ce soit avec le président du Comité olympique et sportif de Vendée, une
triple championne du monde olympique, un porteur de amme ou un élève athlète de haut niveau,
c'est la passion, le goût de l'effort, l'envie de partager, de se dépasser.

Ces valeurs universelles font certainement le sel de ce qui nous fait vibrer quand nous voyons les
athlètes réaliser un exploit ou simplement aller au bout d'eux-mêmes.

Nous avons posé quelques questions au directeur du lycée Notre-Dame-du-Roc pour connaître le
lien qui unit le Roc et le sport. Ce n'est pas un lien mais des liens qui ont été tissés au fil des ans.

 
La petite reine comme point de départ
Créée par Richard Tremblay en 1992, la section cycliste, devenue par la suite Pôle espoirs, dont est

issu Thomas Voeckler, a été ce premier lien. Le cyclisme, comme tous les autres sports d'ailleurs,
nécessite organisation et engagement pour ces élèves, athlètes de haut niveau. Dès le départ de la
formation, l'équilibre entre formation scolaire et sportive a été recherché. Comment mettre en place
une organisation optimum qui allie réussite scolaire, entraînements quotidiens et compétitions le
week-end ? Grâce aux aménagements et aux adaptations permanentes des jeunes et des adultes,
qu'ils soient enseignants ou coachs.

 
Le ballon entre cage et panier
En 2010, le Roc devient centre de formation du RVBC, les cadettes France de basket-ball. Les

entraînements sont intégrés à l'emploi du temps des élèves. Un éducateur dédié veille au suivi
scolaire, aux conditions de restauration et d’hébergement des sportives. L’équipe est championne de
France UGSEL trois années consécutives, en 2017, 2018 et 2019.

En 2012, s'ouvre, sur le même schéma liant études et sport, une académie de football en
collaboration avec le club de La Roche Vendée Football. Un partenariat d'entraînement existe
également pour les joueurs licenciés au Poiré-sur-Vie VF.
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La Vendée, terre de sports et de talents
Les JO approchent à grand pas : rencontre avec Jean-Philippe Guignard, directeur du Comité départemental
olympique et sportif (CDOS) qui en dit plus sur le passage de la amme en Vendée.

Le saviez-vous ?

Au-delà du défi spor tif, les
Jeux Olym piques pré sentent
d'autres enjeux, notam ment
géo po li tiques  : accueillir le
plus grand évé ne ment mon- 
dial est aussi le moyen pour
un pays de mon trer ses
atouts, ses réus sites et, sur- 
tout, sa puis sance. Il lui faut,
donc, se pré pa rer long temps
à l’avance. Mais, depuis
1896, les JO ont connu une
his toire pimen tée !

Sachez que la com pé ti tion
n’a pas tou jours été que
spor tive  : de 1912 à 1948,
les arts étaient repré sen tés
avec l’ar chi tec ture, sculp- 
ture, musique, pein ture et lit- 
té ra ture, et les artistes
devaient com po ser en lien
avec le sport. Le Ven déen,
Gil bert Prou teau, fut médaillé
à Londres en poé sie. Outre
les arts, des sports ont aussi
dis paru des Jeux comme la
pelote basque ou le tir aux
pigeons…

Le plus jeune médaillé
olym pique n’avait que 10
ans et le plus âgé 72 ans.
Quant au record  : c’est
Michael Phelps, le nageur
amé ri cain, qui le détient : 28
médailles au total, dont 23
en or. Un pays n’a jamais été
médaillé, car il n’a jamais
par ti cipé  : le Vati can. A l’in- 
verse, seuls 5 pays ont par ti- 
cipé à tous les JO d’été  : la
France, le Royaume-Uni, la
Suisse, la Grèce et l’Aus tra- 
lie.

Sans nul doute, les pro- 
chains Jeux Olym piques
réser ve ront aussi leur lot de
sur prises.

Les JO, une histoire de plus de 2 000 ans
Tous les quatre ans, le monde entier a rendez-vous pour célébrer le sport. Que retenir de l'origine des Jeux ?
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Jean-Philippe Guignard, directeur
du CDOS Vendée avec la
mascotte des JO.
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Les 28 athlètes du Team Sport Vendée, une structure du CDOS Vendée
qui soutient et aide des sportifs vendéens de haut niveau.
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Roc’Info a ren con tré le direc- 
teur du CDOS pour faire le
point sur les évè ne ments orga- 
ni sés en Ven dée autour des
Jeux Olym piques et Para lym- 
piques.

Le CDOS, c'est quoi ?

Créé en 1979, le CDOS Ven- 
dée repré sente le Comité natio- 
nal olym pique et spor tif fran- 
çais sur le ter ri toire ven déen.

Prin ci pal orga ni sa teur des
Jeux dans le dépar te ment, il
dépend du minis tère des
Sports et des Jeux Olym piques
et Para lym piques et a pour but

d'éta blir du lien entre les ins- 
tances spor tives ven déennes et
de les repré sen ter.

Porté par une mis sion de
poli tique géné rale, il veille à ce
que le déve lop pe ment du
sport, à chaque éche lon, se
fasse en accord avec la poli- 
tique du gou ver ne ment et la
poli tique spor tive dépar te men- 
tale. Ancien ath lète de haut
niveau sur le 100 mètres et le
200 mètres et désor mais direc- 
teur du CDOS Ven dée, Jean-
Phi lippe Gui gnard a pour rôle
de mana ger les 18 sala riés du
comité et de s’as su rer du bon
dérou le ment des évè ne ments

orga ni sés à l’oc ca sion des
Jeux.

Le passage de la flamme
olympique

D'après Jean-Phi lippe Gui- 
gnard , « les images qui res tent
le plus dans la mémoire des
gens après les Jeux, ce sont
celles du pas sage de la
amme dans les ter ri toires  ».

Sept sites ico niques choi sis par
le Conseil dépar te men tal
accueille ront la amme le 4 juin
pro chain. Un convoi léger ral-
liera le pas sage du Gois en
début de mati née, puis le parc
du Puy du Fou où des ani ma-
tions sont pré vues, et, enfin, la
pointe d'Ar çay mais sans
public, cette fois, pour des
images télé vi suelles.

Un convoi plus impor tant
emmè nera aussi la amme à
Fon te nay-le-Comte puis à Mon- 
taigu, pour finir avec un par- 
cours de 5,8 kilo mètres jus qu'à
la place Napo léon à La Roche-
sur-“on. Une grande fête est
pré vue aux Sables-d'Olonne
pour clô tu rer cette jour née his- 
to rique. La amme lon gera le
rem blai puis des cen dra sur la
plage pour embar quer sur un
bateau qui remon tera le che nal
jus qu'à l'es pla nade du Ven dée
Globe. Sur place, 10 000 per- 
sonnes accré di tées pour ront
assis ter à l'al lu mage de la
vasque, sym bo li sant le début
offi ciel des Jeux dans chaque

ter ri toire.
L'en jeu est de taille pour

Jean-Phi lippe Gui gnard  : «  La
amme est unique, il ne peut

jamais y avoir deux ammes
allu mées en même temps ».

Les Jeux en Vendée

Il n'y aura pas de nou velle
infra struc ture dans le dépar te- 
ment, car aucune épreuve ne
se déroule en Ven dée. Cepen-
dant, plu sieurs ins tal la tions
récentes accueille ront des
délé ga tions pour leur pré pa ra- 
tion olym pique en bas ket-ball,
concours com plet d'équi ta tion
ou encore vol ley-ball.

Avec les évè ne me ments J-X
jours 85 (compte à rebours), le
CDOS Ven dée et le Dépar te-
ment ont lancé le décompte
avant les JO, pour ani mer le
ter ri toire jus qu'au lan ce ment
des Jeux à Paris le 26 juillet
pro chain. Au pro gramme  : des
défis spor tifs, un concours
photo ou encore un vil lage
olym pique érigé à La Roche-
sur-“on.

L'enjeu des JO

Pour Jean-Phi lippe Gui gnard,
cela ne fait aucun doute , «  on
va réus sir les Jeux. L'en jeu
majeur, c'est de réus sir l'hé ri- 
tage. Si tout s'ar rête à la mi-
sep tembre, on aura tout raté ».
Il sug gère de s'ins pi rer des
Jeux de Londres 2012 pour

réus sir l'après-Jeux comme
l'ont fait les Anglais, et peut-
être même mieux. Selon lui, il
est essen tiel de se poser la
ques tion : « Quels sports veut-
on dans 20 ans  ?  ». Il ajoute
aussi  : «  Tous les pro jec teurs
vont être axés sur la France.
C 'est une occa sion unique de
se réin ter pel ler sur notre vision
du sport et de mettre en avant
ce qui tourne autour ».

Le CDOS s'est même lancé
un défi ambi tieux  : faire en
sorte que 85  % de la popu la- 
tion ven déenne pra tique une
acti vité phy sique de façon
pérenne, contre 50 % actuel le- 
ment.

Marius BOUSSAIS, terminale A. 

Maquette du sanctuaire d'Olympie. Site dédié à Zeus, il était habité uniquement par le personnel et les
prêtres des temples. Les premiers jeux furent célébrés en 776 avant J.-C.

Do
rie

o,
 W

iki
m

ed
ia

Tout d'abord, com ment sont
nés les Jeux Olym piques  ?
Leur créa tion relève de mythes
et légendes. Ainsi, les Jeux
auraient été créés par le héros
Pélops, qui rem porta une
course de chars, oppo sant le
roi Oeno maos aux pré ten dants
de sa fille. Pélops put, donc,
épou ser Hip po da mie et ins ti tua
les Jeux Olym piques.

 
Selon une autre tra di tion,

c’est Héra clès (Her cule chez
les Romains) qui aurait bâti le
stade olym pique en l'hon neur
de son père Zeus, après avoir
accom pli ses douze tra vaux.
En fai sant six cents pas pour
tra cer l’en ceinte sacrée dans
laquelle se dérou le raient les
Jeux, il créa la lon gueur du
stade (qui est une unité de lon- 
gueur antique), soit 192,27
mètres, à Olym pie. Un pied
olym pique mesure donc 32,045
cen ti mètres  : Héra clès chaus- 
sait du 45 !

Les Jeux antiques : pas
seulement du sport

Les pre miers Jeux Olym- 
piques auraient eu lieu en -776
avant J.C. On y retrou vait des
épreuves hip piques (chars à
deux ou à quatre che vaux), des
épreuves d'ath lé tisme (courses
à pied, lan cers du disque et du
jave lot, saut en lon gueur,
pentath lon...), lutte, pan crace
(sport de com bat). Mais les
Jeux étaient aussi une mani fes- 
ta tion reli gieuse en l'hon neur de

Zeus, comme évo qué pré cé- 
dem ment. Ils duraient cinq
jours et les sports côtoyaient
pro ces sions reli gieuses, sacri- 
fices et ban quets.

 
Les Jeux entraî naient une

trêve olym pique : les Jeux n'ar- 
rê taient pas les con its mais
per met taient aux Grecs de tra- 
ver ser libre ment les zones de
guerre pour s'y rendre, et les
bel li gé rants s'ac cor daient pour
ne pas atta quer le site olym- 
pique.

Uniquement des hommes ?

Mais com ment étaient les
par ti ci pants  ? Les spor tifs

étaient comme des anguilles  !
Ils étaient nus, enduits d'huile
et de sable qui les pro té geaient
du soleil, pour assou plir les
muscles et aussi pou voir gêner
leurs adver saires.

 
Faut-il le rap pe ler  ? Les

femmes n'avaient ni le droit de
par ti ci per, ni le droit d'as sis ter
aux Jeux. Pour tant, il est arrivé
qu'une femme gagne deux
courses de chars. Com ment a-
t-elle fait ? Rien de plus simple.
La vic toire était attri buée au
pro prié taire de l'équi page, et
comme les chars vain queurs lui
appar te naient, elle obtint ainsi
la vic toire.

 

393 : la fin des Jeux
antiques

Au II  siècle avant J.-C., la
Grèce devint romaine, mais les
Romains pré fé raient les
courses de chars ou le diver tis-
se ment des jeux du cirque. Ce
n’est cepen dant qu’en 393
après J.-C. que les Jeux dis pa- 
rurent, quand l’em pe reur chré-
tien Théo dose Ier inter dit toutes
les fêtes païennes. Son suc ces- 
seur Théo dose II fit détruire les
monu ments à Olym pie, puis
des catas trophes natu relles
(séismes, raz-de-marée) les
trans for mèrent défi ni ti ve ment

ème

en ruines.

1896 : la renaissance des
Jeux Olympiques

C’est à la fin du XIX  siècle
que le baron Pierre de Cou ber- 
tin créa en 1894 le Comité
Inter na tio nal olym pique. Il ima- 
gi nait les Jeux Olym piques
comme un moyen d'apai ser les
ten sions entre les pays, alors
que la France et l'Al le magne
s'étaient affron tées lors d'une
guerre en 1870-1871.

Les pre miers Jeux Olym- 
piques modernes se dérou- 
lèrent à Athènes en 1896,
réunis sant 245 ath lètes de 14
pays, mais tou jours sans par ti- 
ci pa tion fémi nine (il fau dra
attendre les jeux de Paris en
1900). Puis, en 1924, les Jeux
Olym piques d'hi ver sont créés,
et la pre mière édi tion a lieu à
Cha mo nix, en France.

On doit aussi à Pierre de
Cou ber tin la charte et le pro to- 
cole olym piques, le ser ment
des ath lètes, le céré mo nial
d’ou ver ture et de clô ture des
Jeux. Les épreuves et le
déroulé ont évo lué, mais,
comme leurs ancêtres
antiques, les Jeux Olym piques
sont aujour d’hui pour tous un
sym bole de paix, de fra ter nité :
le plus grand évé ne ment spor tif
mon dial.

Elinor DEGAN-HELLIN, première
B.

ème
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La Flamme olympique en Vendée !
Une cérémonie qui perdure de l'Antiquité à nos jours.

Qui chantera à la cérémonie d'ouverture ?
L'hymne universel, à qui peut-on s'attendre aux JO 2024 ?

Félicia Ballanger, une Vendéenne en or
Cette championne est l'une des figures les plus connues du cyclisme sur piste et triple médaillée olympique.

Le saviez-vous ?

Ces ath lètes ven déens ont
brillé sur le podium des JO.

Le pre mier titré
Louis Le Bailly de la

Falaise  : né à Luçon,
médaillé d'or aux JO de
1900 au sabre indi vi duel.

La plus titrée
Féli cia Bal lan ger  : née à

La Roche-sur-“on, 3
médailles d'or en 1996 et
2000.

L'or pour le ten nis de table
Michel Gau du cheau : né à

Pou zauges, or par équipe et
bronze en indi vi duel aux
Jeux Para lym piques de
1988.

Oli vier Cha tei gner  : né à
Mon taigu, 4 médailles en
ten nis de table para lym pique
(2 d'or par équipe, 1996 et
2000 - 2 d'ar gent, indi vi- 
duelle 1996 -par équipe
2004).

L'ar gent
Flo rence Lepron  : Her bre- 

taise et meneuse de l'équipe
de France de bas ket,
médaille d'ar gent aux JO de
Londres de 2012.

Bryan Coquard  : médaille
d'ar gent en cyclisme
omnium en 1992.

Le bronze
Sté phane Trai neau  : licen- 

cié au dojo de Mor tagne-sur-
Sèvre, 2 médailles de
bronze, en 1996 et 2000.

Gwla dys Lemoussu : licen- 
ciée au club de Saint-Jean-
de-Monts en para-tri ath lon,
médaille de bronze en 2016.

Aloïse Retor naz  :
médaillée de Tokyo en 2020,
la Sablaise obtient le bronze
en voile 470.
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Photo de la Flamme olympique

Pi
xa

ba
y

La Flamme olym pique a une
his toire pas sion nante. C'est en
Grèce qu'elle brilla pour la pre- 
mière fois, il y a envi ron 2 800
ans. A cette époque, le feu était
consi déré comme divin, il pre- 
nait donc beau coup de place
lors des Jeux. Une amme brû- 
lait toute l'an née en cet hon- 
neur dans le temple d'Héra.
Elle était allu mée par des
femmes lors d'un rituel, afin
d’en garan tir la pureté, à l’aide
de miroirs orien tés vers le
soleil.

Un symbole

Le par cours de la Flamme
olym pique est une tra di tion,
une étape obli ga toire pour les
Jeux Olym piques modernes.
Mais quelle est son his toire  ?
Qui sont ses por teurs ?

En 1896, sous l’im pul sion de
Pierre de Cou ber tin, a lieu la
célé bra tion des pre miers Jeux
de l'ère moderne, à Athènes.
Mais, le pre mier relais de la
amme, sym bole de paix et

d’unité entre les peuples, sera
orga nisé en 1936, par tant
d'Olym pie pour rejoindre Ber lin.

4 juin, arrivée de la flamme
en Vendée

Le mardi 16 avril, la Flamme
olym pique a, offi ciel le ment, été
allu mée au coeur du sanc tuaire
d'Olym pie. Arri vée de Grèce
par bateau à bord du Bélem-,
elle com men cera son par cours
le 8 mai en France, à Mar seille,
et tra ver sera envi ron 400 com- 
munes fran çaises, dont le 4

juin, La Roche-sur-“on, Les
Sables d'Olonne et Fon te nay-le-
Comte.

C'est tôt le matin que la
amme pas sera sur le Gois,

lieu unique où, à marée basse,
la route se découvre, pour
rejoindre Noir mou tier. De nom- 
breuses ani ma tions jalon ne ront
le par cours de la amme en
Ven dée  : écrans géants, spec- 
tacles, musique, mur d'es ca- 
lade, ini tia tions spor tives, quizz,
feux d'ar ti fice.

Un honneur

Denis Senet, l'un des por- 
teurs de la Flamme olym pique
en Ven dée, for ma teur démons-
tra teur chez Mer cedes-Benz, a
la chance d'être l'un des 100
por teurs en Ven dée : «  J'ai été
sélec tionné comme por teur de
la Flamme olym pique, car mon
entre prise m'a ins crit en recon-
nais sance de mon impli ca tion
dans mon tra vail (37 années).
Ça n'ar rive qu'une seule fois
dans une vie et c'est un hon- 
neur. Les Jeux Olym piques
sont un bel évè ne ment qui ras- 
semble beau coup de natio na li- 
tés ».

Un moment de partage

Il existe aussi une amme
pour les Jeux Para lym piques  :
elle est allu mée à Stoke Man- 
de ville en Angle terre, où ont été
créés les Jeux Para lym piques.
Quant à la amme des Jeux
Olym piques de Paris, 11 000
por teurs de la amme se relaie- 
ront, célé brant un évè ne ment

attendu dans toute la France.
Sans aucun doute, les rues
seront bon dées afin d’ac cueillir
cette amme aux plus de 2 000
ans d'his toire. Il ne reste pour
elle qu'à renaître de ses
cendres comme le Phé nix et à
par cou rir le monde. Ren dez-
vous le 8 mai 2024 pour la
décou vrir en France et le 4 juin
en Ven dée !

Quentin ALVAREZ, seconde J.

Aya Nakamura, à Paris, le 19 novembre 2020.
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La musique est repré sen ta-
tive de nos dif fé rentes cultures
et tra di tions. C'est pour cela
qu'elle est deve nue un sym bole
impor tant des célé bra tions lors
des JO.

La cérémonie d'ouverture

Tous les quatre ans, lors des
JO, le pays qui accueille orga- 
nise plu sieurs pres ta tions musi- 
cales pour mettre en avant sa
culture. Les orga ni sa teurs dési- 
gnent ou com posent un hymne
qui sera chanté par une per- 
son na lité emblé ma tique du
pays. Il existe aussi un hymne
olym pique com mun à tous.
Lors des pre miers Jeux Olym- 
piques, en 1896, à Athènes,
Spy ros Samà ras avait guidé
neufs orchestres phil har mo- 
niques et 250 cho ristes pour
pré sen ter l'hymne offi ciel des
Jeux, com posé par le poète
grec Kos tis Palamàs. Le 6 avril
1896, les pre miers JO ouvraient
avec cet hymne qui touche le
coeur des spec ta teurs.

" Esprit antique et éter nel,
créa teur auguste,

De la beauté, de la gran deur
et de la vérité

Des cends ici, parais, brille
comme l'éclair,

Dans la gloire de la terre et
de ton ciel."

L'hymne dis pa raît briè ve-
ment, puis réap pa raît lors de la
54  édi tion des Jeux à Tokyo en
1958. Il émer veille le public au
point d'être inté gré offi ciel le- 
ment dans le pro gramme des
JO. Actuel le ment, l'hymne
olym pique est joué après le

e

défilé des ath lètes et l'ou ver ture
offi cielle des Jeux, ainsi que
lors de la céré mo nie de clô ture.

Pour les ath lètes dont les
pays sont en guerre, un hymne
neutre sans paroles a été com-
posé pour leur per mettre de ne
pas être relié aux con its.

Aya Nakamura ?

L'ar tiste qui repré sen tera la
France aux JO n'a pas encore
été annoncé(e). Cepen dant
des rumeurs cir culent. D'après
l'Ex press, Emma nuel Macron
aurait invité l'ar tiste franco-
malienne Aya Naka mura à l'Ely- 
sée le 19 février pour lui
deman der d'in ter pré ter une
chan son d'Edith Piaf aux JO.
Le 1er mars, l'ar tiste a posté
sur Ins ta gram une vidéo d'elle
au défilé Schia pa rel liI, à Paris,
lors la Fashion week. La des-
crip tion semble indi quer la
véra cité de l'in for ma tion. On

peut lire "Edith Piaf ?".
Même si tout semble poin ter

vers elle, rien n'a encore été
confirmé et d'autres artistes
pour raient faire leur appa ri tion
sur la scène.

Et pour les élèves du Roc,
quel chanteur(se) ?

Nous avons réa lisé un son- 
dage sur 359 élèves, dans l'en- 
ceinte du lycée afin de
connaître leur avis sur la ques- 
tion. En tête arrive effec ti ve- 
ment Aya Naka mura avec 112
votes, sui vie de près par David
Guetta avec 103 votes. En
com pa rai son, le site l'In ter naute
a réa lisé un son dage dans
lequel David Guetta se trouve
en pre mière place avec 19 % et
Aya Naka mura en 11ème place
avec seule ment 6 %.

Chloé DA CUNHA FARIA,
première E.

La Vendéenne, en 2015, à Saint-Quentin-en-Yvelines, où elle assistait aux championnats du monde sur piste.
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À l’oc ca sion des Jeux Olym- 
piques de Paris, nous avons
décidé de mettre à l’hon neur
une des spor tives olym piques
locales. Féli cia Bal lan ger, née à
La Roche-sur-“on, est une
cycliste sur piste déten trice de
trois titres olym piques. Elle a
accepté de répondre à nos
ques tions depuis la Nou velle-
Calé do nie où elle vit désor- 
mais.

Qu'est-ce qui vous a poussé à
pratiquer ce sport de haut
niveau ?

J'ai eu l'op por tu nité de pra ti- 
quer plu sieurs sports dans mon
enfance dont le hand ball.
Ensuite, j'ai eu l'oc ca sion, à 11
ans, de décou vrir le cyclisme,
sport pra ti qué par un membre
de ma famille. C'est le côté
indi vi duel de ce sport qui a fait
pen cher la balance en faveur
du cyclisme. J'ai eu l'im pres- 
sion qu'il me serait plus facile
de me créer un par cours vers
le haut niveau plu tôt qu'au sein
d'une équipe.

Quel est votre plus beau
souvenir sportif ?

Dif fi cile de choi sir. J'ai plu- 
sieurs très bons sou ve nirs qui
ont une saveur dif fé rente. Émo- 
tion nel le ment, mon pre mier titre
de cham pionne du monde
Elite, en 1995, à Bogota a été
très intense. Bien évi dem ment,
mon pre mier titre olym pique, à
Atlanta, en 1996, est tou jours
un grand sou ve nir. Se dire que
l'on est cham pionne olym pique

reste incroyable. Enfin, les JO
de Syd ney en 2000, avec mon
der nier ren dez-vous spor tif. Je
réus sis mon objec tif de gagner
deux titres olym piques
(puisque ma deuxième dis ci- 
pline, 500 mètres contre la
montre, était deve nue olym- 
pique) res tera très mar quant
pour moi.

Pour vous, les émotions
ressenties lors des JO sont-
elles différentes des autres
compétitions ?

Les JO sont dif fé rents à
gérer. Il faut se dire que si on
se rate, il fau dra attendre
quatre ans... En quatre années,
il peut se pas ser beau coup de

choses pour un spor tif. On
n'est vrai ment pas cer tain
d'être de la par tie lors de la
pro chaine Olym piade. Aux JO,
il ne faut pas se lais ser per tur- 
ber par l'am pleur de l'évè ne- 
ment où tout est déme suré. Il
faut bien res ter cen tré sur sa
per for mance à réa li ser. Mais
oui, l'aven ture JO (au-delà des

émo tions) est dif fé rente.

Le Département vous a-t-il
aidée et soutenue
financièrement dans votre
carrière sportive ?

Oui, bien sûr, le dépar te ment
de la Ven dée m'a tou jours sou- 
te nue et per mis de vivre de
mon acti vité spor tive afin que je
puisse me consa crer à ma car- 
rière. C'était vrai ment un atout
qui m'a apporté beau coup de
séré nité néces saire à la per for- 
mance. Peu de spor tifs autour
de moi étaient sou te nus par
leur dépar te ment et, même
encore aujour d'hui, il y a des
spor tifs de haut niveau, selon
les sports, qui ont très peu de
sou tien.

L'organisation entre la vie
professionnelle et personnelle
est-elle facile à maintenir ?

J'ai conti nué mes études tout
au long de ma car rière en
avan çant plus dou ce ment afin
de pou voir m'en traî ner cor rec- 
te ment.

Il y a des amé na ge ments
pos sibles qui portent leurs
fruits, mais ils se font sou vent
grâce à une per sonne faci li- 
tante au sein d'un éta blis se- 
ment.

Avec le recul, c'était le bon
choix, pour avoir ensuite un
métier inté res sant, gérer ma fin
de car rière puis retrou ver la vie
"nor male".

Margaux LOIRET, terminale E et
Léonie BESSONNET, t erminale A.
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Sports anciens à (re)découvrir !
Boules de fort, jeu de paume, soule, pelote basque : quelle place
la société accorde-t-elle aux sports anciens ?

Le Roc en visite au village olympique
Un lieu de rencontre pour les athlètes du monde entier au millieu d'un village authentique pour l'année 2024 !

Un artificier aux étoiles plein les yeux
Nous avons rencontré le maître de cet art, Jacques Couturier.

Le saviez-vous ?

Le vil lage olym pique est à
la taille de l'évè ne ment...
olym pique. Friche indus- 
trielle en Seine-Saint-Denis,
la méta mor phise est sai sis- 
sante.

 
Des chiffres olym piques
Voici quelques chiffres

pour vous mon trer pour quoi
accuel lir les JO, c'est toute
une orga ni sa tion !

• 3 ans de tra vaux pour sa
construc tion

• 2 mil liards d'eu ros de
bud get

• 14 500 ath lètes et leur
staff vont y séjour ner pen- 
dant les JO et 9 000 pen dant
les Jeux Para lym piques

• 60 000 repas y seront
ser vis chaque jour

• une poly cli nique tem po- 
raire avec 193 pro fes sion- 
nels de santé volon taires
(méde cins, kiné si thé ra- 
peutes, infir miers, etc.)

• un centre pour la main te- 
nance et la répa ra tion des
pro thèses et des fau teuils
pour les Jeux Para lym piques

 
L'après JO
Les bâti ments construits

pour les JO trou ve ront une
nou velle vie.

• 2 000 loge ments fami- 
liaux et 800 loge ments en
rési dence

• 1 rési dence étu diante, 1
hôtel

• des espaces végé ta li- 
sés, réser vés aux pié tons et
aux mobi li tés douces

Données tirées du site officiel
de "Paris 2024"
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Quentin, élève de CAP Pâtisserie, jouant au palet.
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Les élèves de deuxième
année de CAP Pâtis sier du
lycée Notre-Dame-du-Roc,
dans le cadre d’un pro jet, ont
décou vert que des sports
anciens sont tou jours pra ti qués
dans dif fé rentes régions fran- 
çaises.

Des sports d’antan qui
résistent

À côté des sports qui se sont
déve lop pés depuis le 19
siècle, foot ball, rugby,... des
sports plus anciens sont
encore vivants. Cer tains, pour
les quels il existe des com pé ti- 
tions natio nales, inter na tio- 
nales, peuvent paraître fami liers
comme la pelote basque.

Qu’en est-il des autres  : jeux
de boules comme le nine pin
(bow ling alsa cien), la boule

ème

lyon naise, la boule bre tonne…,
jeux de palets (bre tons, gas- 
cons, ven déens, …), sports de
lutte comme la balle au tam- 
bou rin… Ils sont pra ti qués sou- 
vent loca le ment.

Jeux de boules aux Jeux
olympiques 2024, c’est

non !

Au lycée, des élèves et des
adultes jouent aux palets ven- 
déens essen tiel le ment en ama- 
teurs. Ce qui attire dans ce jeu,
c’est qu’il crée des liens entre
les gens. Pour Vincent, édu ca- 
teur, «  c’est mar rant, ça se joue
en exté rieur  ». Pour Noé,
lycéen, «   c’est le fait de jouer
entre amis et en
famille ».Quelle place les Jeux
Olym piques 2024 réservent-ils
à ces sports  ? Les sports de

boules ont été pro po sés mais
ils n’ont pas été rete nus comme
jeux addi tion nels. Ils ne sont
pas assez spec ta cu laires pour
le comité des Jeux Olym- 
piques.

La boccia aux JO

Seule excep tion, la boc cia  !
Ce sport, issu d’un ancien jeu
de boules et com pa rable à la
pétanque, est pré sent uni que- 
ment aux Jeux Para lym piques
depuis 1984. Cest une dis ci- 
pline mixte, hommes et femmes
jouant ensemble. Les spor tifs
doivent pra ti quer obli ga toi re- 
ment en fau teuil rou lant. Ils sont
divi sés en quatre caté go ries en
fonc tion de leur han di cap. Les
épreuves se dérou le ront à
l'Arena Paris-sud, du 29 août
au 5 sep tembre 2024.

Bouger avec les sports
anciens

Pour conti nuer d'exis ter, ces
jeux anciens doivent s'or ga ni- 
ser avec des règles com munes
et des cham pion nats. Par
exemple, la coupe de France
indi vi duelle 2024 de palets en
fonte sur bois aura lieu en Bre- 
tagne, le samedi 20 juillet.

À une époque, où la société
incite à se mettre au sport,
pour quoi ne pas redé cou vrir les
héri tages spor tifs ?

Les élèves de CAP 2 Pâtisserie.

Une partie du groupe de terminale lors de la visite guidée du village olympique.
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Le village olympique en
construction.
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Le 15 jan vier, dans le cadre
du cours de droit-éco no mie, les
ter mi nales STMG (Sciences et
tech no lo gies du mana ge ment
et de la ges tion) ont effec tué
une visite gui dée du site, afin
de décou vrir son fonc tion ne- 
ment et d’ap pro fon dir leurs
connais sances de la ges tion
d'un évè ne ment au rayon ne- 
ment mon dial.

Le village olympique à
Saint-Denis

Le vil lage olym pique de Paris
2024 est un ensemble de loge- 
ments des ti nés à accueillir les
ath lètes et leurs équipes lors
des Jeux Olym piques. Il est
situé en Seine-Saint-Denis, près
du Stade de France. Ce vil lage
offre des ins tal la tions et des
ser vices pour garan tir le confort
et la sécu rité des par ti ci pants.

Que peut-on y trouver ?

Ce vil lage est équipé de
nom breuses ins tal la tions pour
répondre aux besoins des ath- 
lètes  : des loge ments confor- 
tables, des espaces de res tau- 
ra tion, des ins tal la tions spor- 
tives, des centres médi caux,
des espaces de détente et des
zones de loi sirs. Tout est mis en
oeuvre pour que les ath lètes
puissent se pré pa rer et se
repo ser dans les meilleures
condi tions pen dant les Jeux
Olym piques.

A chaque pays son étage
dédié

Les loge ments sont géné ra le- 
ment orga ni sés par étages de
pays. Chaque équipe natio nale
est regrou pée dans un même
bâti ment ou un même étage.
Une atmo sphère de cama ra de- 
rie se crée et favo rise les inter- 
ac tions entre les ath lètes de dif- 
fé rents pays. C'est une belle
occa sion pour eux de se ren- 

con trer et de par ta ger leur
expé rience.

Un voyage pour les STMG
et les M odes

Les élèves ont pu, à tra vers
ce voyage, en apprendre plus
sur l'éco no mie d'un pays, son
enga ge ment au sein du
monde. Ils ont aussi décou vert
les Jeux Olym piques et leur
fonc tion ne ment, mais éga le-
ment l'im por tance de l'éco lo gie

pour le Gou ver ne ment avec la
construc tion de struc tures éco-
res pon sables.

Les ter mi nales ont éga le ment
eu l’op por tu nité d'ex plo rer le
musée Citéco, ce qui leur a
per mis de com prendre le fonc- 
tion ne ment de l'éco no mie en
France et en Europe.

Paroles d'élèves

«  Même si c'était encore en
construc tion, nous avons pu

nous rendre compte de l'am- 
pleur des tra vaux  » expliquent
Clara Prou et Can dice Palardy,
élèves de ter mi nale STMG. Les
guides étaient des pas sion nés
et nous ont bien expli qué pour- 
quoi le lieu avait été choisi.
L'ob jec tif est de re valo ri ser cet
espace qui pour rait gagner en
attrac ti vité ».

Thalia GABORIAU, première E.

Jacques Couturier avec une photo de son spectacle "Le Petit Prince".
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Jacques Cou tu rier s'est senti
attiré par l'ar ti fice et a, donc,
repris cette tra di tion magique.

Depuis son plus jeune âge, il
se pas sionne pour les pétards,
mais il ne débu tera qu'en 1988
après avoir démis sionné de son
métier d'ins ti tu teur à la Limou zi- 
nière, près de La Roche-sur-
“on.

Des feux d’artifice aux Jeux
Olympiques ?

Ce ne sera pas Jacques
Cou tu rier qui nous don nera le
magni fique bou quet final des
Jeux Olym piques.

En effet, pour des rai sons de
sécu rité, ceux-ci seront très
limi tés sur le ter ri toire fran çais
et dans l'en ceinte du parc
olym pique.

La participation à des
évènements majeurs

Il a par ti cipé régu liè re ment
au fes ti val "3M" (Monaco,
Macao et Mont réal) qui est le
concours majeur des arti fi ciers.

En 1996, il finit pre mier pour
la pre mière fois puis, à Macao,
il rem porte la seconde place. Il
nous décrit, avec humi lité et
pas sion, des spec ta teurs éba- 
his par la musique, les feux et
les lumières.

Sa signature

Lui et son équipe rendent
leurs repré sen ta tions frap-
pantes par une signa ture
unique. Quelle est-elle ? A par-
tir d'un thème, il tra vaille,
d'abord, autour de l'am biance
musi cale comme lors du spec- 

tacle du "Petit Prince". Puis, il
s'at tache à don ner un aspect
scé nique et gra phique pour,
enfin, pen ser les arti fices qui
seront tirés. Cette manière de
pen ser le feu d'ar ti fice est très
impor tante pour l'équipe. En
immer geant le spec ta teur
(musique, laser, images pro je- 
tées), la pres ta tion lui pro cure
de fortes émo tions.

Son équipe de travail

Depuis tou jours, Jacques
Cou tu rier tra vaille avec une
remar quable équipe  : «  Seul,
ça n’au rait pas été pos sible  ».
La créa tion des bombes d’ar ti- 
fice, quant à elle, est étran gère.
Cepen dant, c'est son équipe
qui choi sit tout.

A l'heure où nous bou clons,
nous ne le savons pas, mais,
nous espé rons que son spec- 
tacle spé cial JO, inti tulé "Les
étoiles pyr’olym piques" et déjà
tiré à l'Ile-d'Olonne, éclai rera, à
nou veau, le ciel ven déen.

Le saviez vous ?

Jacques Cou tu rier a été l'un
des conseillers de Monaco
pour choi sir les futurs arti fi ciers
des concours et évè ne ments
de la Prin ci pauté  ! Les feux
d’ar ti fice existent depuis plus
de 1 000 ans. Les pre miers a
avoir exploité ce domaine est la
Chine. Né un 14 juillet, serait-ce
un signe du des tin que cette
car rière soit faite pour lui ?

Tonya JACQ, première PBP et
Thalia GABORIAU, première E. 



5
 

Le saviez-vous ?

Qu'est-ce qu’un apa tride ?
C'est une per sonne qu'au- 

cun Etat ne consi dère
comme son res sor tis sant.
Cela signi fie qu'un apa tride
ne pos sède la natio na lité
d'au cun pays. Cer tains en
sont même chas sés ou
d'autres le fuient pour des
rai sons mul tiples.

 
Apa tride aux JO de Paris !
Le CIO (Comité inter na tio- 

nal olym pique) a annoncé la
liste des ath lètes réfu giés.
Pro ve nant de 12 pays dif fé- 
rents, 66 ath lètes ont obtenu
une bourse les aidant à s'en- 
traî ner et à s'équi per en
maté riel. Le pro ces sus est
géré par l'Olym pic refuge
foun da tion. Les can di dats
ont le droit de par ti ci per uni- 
que ment dans les sports
indi vi duels comme le judo, la
nata tion, le cyclisme...

 
Hymne apa tride !
Comme ils ne repré sentent

pas un pays, les apa trides
n'ont pas d'hymne. Si l'un
d'entre eux gagne une
médaille, ce sera l'hymne
olym pique qui sera joué lors
de la remise de médailles et
le dra peau des anneaux
olym piques qui sera hissé.

 
A savoir !
Il y aurait plus de 12 mil- 

lions d'apa trides sur Terre,
répar tis dans dif fé rents pays
d’ac cueil.

Tonya JACQ, première
boulangerie-pâtisserie.

Les Paralympiques : sport et accessibilité
En 2024, les Jeux Paralympiques font du handicap une force !

Roc, sport et équipements : le trio gagnant
Les installations sportives du lycée font peau neuve pour répondre aux nombreux sports pratiqués au Roc.

Quels sports pratiqués au Roc ?
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Les partenaires de la première édition du Handi'Roc.
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Par ti ci per aux Jeux Olym- 
piques requiert un haut niveau
spor tif et une per sé vé rance à
toute épreuve. Il est donc nor- 
mal de s'ima gi ner des ath lètes
en pleine forme, sans réel han- 
di cap, n'est-ce pas ?

Pour tant, le sport n'a jamais
exclu les per sonnes atteintes
de han di cap  ! C'est là le rôle
des Jeux Para lym piques  : leur
per mettre de concou rir dans
des sports de haut niveau,
adap tés à leur condi tion.

64 ans de Jeux
P aralympiques !

Les Jeux Para lym piques ont
débuté en 1948, dans un hôpi- 
tal mili taire proche de Londres,
où Sir Lud wig Gutt mann, un
neu ro logue alle mand se
demanda s'il était pos sible d'ai- 
der ses patients tétra plé giques
grâce au sport.

En s'ins pi rant des Jeux Olym- 
piques, il créa des déri vés du
tir à l'arc et du bas ket-ball en
fau teuil. Il orga nisa des tour nois
autour de ces sports, et son
idée se popu la ri sera rapi de- 
ment jus qu'à deve nir un évè ne- 
ment annuel auquel s'ajou tera
une pano plie d'autres sports
adap tés comme l'es crime, la
nata tion et même le dres sage
de che vaux.

Les per sonnes en fau teuil ne
sont d'ailleurs pas les seules à
pou voir par ti ci per aux Jeux  ! Il
faut aussi ajou ter les per sonnes
avec un han di cap moteur et les
mal voyantes.

Par exemple, le Céci foot est

un équi valent du foot ball où les
joueurs ont des pro blèmes
visuels. Comme cer tains
peuvent per ce voir des formes
ou de la lumière, tous les
joueurs doivent por ter un
masque occul tant pour éga li ser
leur han di cap. Une excep tion  :
seul le gar dien n'est pas
aveugle.

Du handi sport au Roc pour
sensibiliser !

Le lycée Notre-Dame-du-Roc
a mis en place plu sieurs acti vi- 
tés met tant en avant le handi

sport.
Par exemple, en mai 2023, le

lycée a orga nisé la pre mière
édi tion du Han di'Roc, une jour- 
née de sen si bi la tion au han di- 
cap. Les élèves ont pu expé ri- 
men ter le quo ti dien des per- 
sonnes en situa tion de han di- 
cap, ren con trer des spor tifs
han di ca pés et par ta ger leur
par cours et leurs expé riences.
Sonia Sorel, la réfé rente d'han- 
di cap du lycée espère pou voir
réité rer cet évé ne ment tous les
deux ans au Roc.

Emma Mous set-Blar done,
élève de pre mière E en spé cia- 

É

lité EPPCS (Édu ca tion phy- 
sique, pra tiques et culture spor- 
tives), par tage son opi nion sur
le sujet  : «   Je pense que les
Jeux Para lym piques sont
impor tants car ils per mettent
aux per sonnes han di ca pées de
s'in té grer dans la société au
niveau du sport. Les JO leur
per mettent d'être recon nus
comme libres et égaux et de
dimi nuer les dis cri mi na tions ».

Chloé GONCALVES PEREIRA,
première E.

Bientôt un mur d'escalade au Roc !
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Le sport au lycée est une
matière à part entière. Pour cer- 
tains, cette acti vité parait nor- 
male, pour d’autres, elle s’as si- 
mile à une cor vée ! Mais, pra ti- 
quer une acti vité spor tive est
indis pen sable pour son équi- 
libre et son bien-être.

Le Roc et le sport

La pra tique du sport fait par- 
tie de l'ADN du lycée Notre-
Dame-du-Roc. En effet, un lien
fort existe entre le sport et le
lycée. Des inves tis se ments ont
été enga gés par les direc tions
qui se sont suc cé dées à la tête
du Roc afin que les élèves
puissent pra ti quer leur acti vité
dans les meilleures condi tions
pos sibles. Deux salles de
sport, une salle de mus cu la tion,
une piste d'ath lé tisme, un ter- 
rain syn thé tique et une salle
d'évo lu tion répondent actuel le- 
ment aux besoins.

Des sports très variés

Le Roc, très gros éta blis se- 
ment d'en sei gne ment (plus de
2 000 élèves), accueille plu- 
sieurs sec tions spor tives et par- 
te na riats spor tifs aux besoins
pré cis  : le cyclisme avec le
CREF (Centre régio nal d'en traî- 
ne ment et de for ma tion), le
foot ball avec La Roche VF, le
bas ket avec le RVBC (les
joueuses de bas ket jouent en
pre mière divi sion natio nale) et
très récem ment le rink hockey
et l'ath lé tisme.

Aussi, le lycée pro pose de
nom breuses acti vi tés pra ti- 
quées en cours d'EPS, sur
temps d'in ter nat ou encore sur
temps libre pour les externes et
demi-pen sion naires  : vol ley-
ball, mus cu la tion, biath lon,
bad min ton, ath lé tisme, step,
ulti mate, ... et pour quoi pas de
l'es ca lade ?

Finir le tour d'horizon des
travaux au Roc

Après les 10 mil lions de bud- 
get uti li sés ces der nières
années pour la réno va tion et
l'amé lio ra tion des bâti ments
(lycée et cam pus), l'un des der- 
niers pôles qui reste à réno ver
et à restruc tu rer est le pôle
spor tif. D'après Juan Patillas,
res pon sable admi nis tra tif finan- 
cier et tech nique, «  on a besoin
de réno ver cet outil et d'amé lio- 
rer ce pôle en étant en cohé- 
rence avec les objec tifs du
lycée ».

Mettre en cohérence dans
un espace au goût du jour 

«  Après la réha bi li ta tion et
l'amé lio ra tion de la plu part des
struc tures, lors qu'on regarde la
vue aérienne de l'éta blis se- 
ment, on voit vite qu'il y a un
gros déca lage avec la toi ture
du gym nase qui est plus
ancienne. Effec ti ve ment, les
équipes d'EPS appré cie raient
d'exer cer leur tra vail dans un
espace réha bi lité, au goût du
jour »,  explique-t-il.

Bientôt un mur d'escalade

L'an cien gym nase sera
démoli pour en recons truire un
tout neuf. Du point de vue de
Juan Patillas, il vaut mieux avoir
un bâti ment entiè re ment neuf,
plus éco lo gique et réa lisé avec
des maté riaux répon dant aux
valeurs du lycée. Le Roc va,
donc, élar gir son spectre d'ac ti-
vi tés spor tives en y inté grant un
mur d'es ca lade. Pour quoi l’es-
ca lade  ? C’est un sport en
pleine expan sion. Ce mur d’es- 
ca lade mesu rera 11 mètres de
haut avec un dévers néga tif de
trois mètres.

Le pôle cyclisme dans des
locaux adaptés

Le lycée va en pro fi ter, dans
le cadre de ce pro jet, pour
créer un pôle cyclisme neuf, les
locaux actuels étant dans des
pré fa bri qués. La sec tion
cyclisme est la pre mière
ouverte au lycée. Afin que le
pôle cycliste soit «  mis en
lumière  », des baies vitrées
per met tront aux ath lètes d'être
visibles de l'ex té rieur du bâti- 
ment.

Le pro jet débu tera en jan vier-
février 2025 et pren dra fin en
août 2026. Début des entraî ne- 
ments à la ren trée 2026 !

Clara PROU, terminale STMG 1
(Sciences technologiques, du
management et de la gestion).

Jean-Philippe Pavageau.
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Jean-Phi lippe Pava geau, direc- 
teur adjoint du lycée géné ral et
tech no lo gique du R oc, est éga- 
le ment ensei gnant d'EPS.
Roc'Info l'a inter viewé sur les
sports pro po sés au Roc.

Quels sont les sports que vous
proposez aux élèves en cours
d'EPS ?

Les acti vi tés pro po sées, cette
année, avec ma classe de pre- 
mière sont : mus cu la tion, hand- 
ball et vitesse-relais. Elles
relèvent de champs d’ap pren- 
tis sage fai sant par tie d’une pro- 
gram ma tion sur l’en semble du
par cours lycéen.

Quels sont les sports les plus
appréciés ?

Dif fi cile à dire. Cela reste
dépen dant du pro fil de l'élève
et de son par cours spor tif en
dehors du lycée. Son rap port à
l’ef fort, par fois très variable,
condi tionne éga le ment l’im pli- 
ca tion dans les dif fé rentes acti- 
vi tés spor tives.

Y a-t-il des sports
particulièrement originaux
proposés au Roc ?

En cours EPS "obli ga toire", la
pro gram ma tion est assez
variée, mais reste "clas sique".
On y retrouve cepen dant la
mus cu la tion, le step.

Les élèves pra tiquent des
sports moins com muns comme
la course d’orien ta tion ou le
canoë en option EPS. Le padel
et le squash, le biath lon, le sau- 
ve tage aqua tique et le hip hop
entre autres sont pro po sés en
spé cia lité EPPCS (Edu ca tion
phy sique, pra tiques et cultures
spor tives) au lycée géné ral.

Pourquoi y a-t-il très
régulièrement des élèves du
Roc sur le podium des
compétitions UGSEL* ?

Le suc cès des élèves du Roc
s’ap puie sur leur moti va tion.

Ils choi sissent des acti vi tés
parmi celles pro po sées par les
pro fes seurs d’EPS. Si un
groupe peut être consti tué,
l'aven ture com mence. Les dif fé- 
rents par te na riats entre te nus
par le lycée génèrent une belle
dyna mique (foot ball, bas ket,
cyclisme, etc.).

Mais, le point essen tiel est
d’ins crire une asso cia tion spor- 
tive dans le pro lon ge ment de
ce qui est pro posé en EPS obli- 
ga toire, option ou spé cia lité.
Cette cohé rence per met aux
élèves de s’épa nouir lors des
com pé ti tions UGSEL.

Propos recueillis par Vérane
MENARD, professeur-

documentaliste.
 

*Union géné rale spor tive de
l'en sei gne ment libre
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Une visite sportive du groupe Atlantic
Les terminales STMG (Sciences et technologies du management et de la gestion) option Ressources
humaines et communication ont découvert les pratiques innovantes de management du groupe yonnais.

Le hand, un sport en pleine popularisation
L'équipe du Roc montre le chemin avec deux titres.

Le saviez-vous ?

Panini a lancé, mardi 2
avril, un album inédit à l’oc- 
ca sion des Jeux Olym piques
et Para lym piques de Paris
2024.

L’édi tion ita lienne connue
pour ses albums d’images
auto col lantes à col lec tion ner
fête ses 50 ans. Pour l'oc ca- 
sion, un album sort réper to- 
riant 441 ath lètes olym- 
piques et para lym piques,
plus des per son na li tés du
sport.

 
Les ath lètes fran çais à

l'hon neur
Panini est connu pour ses

albums spor tifs, sur tout en
foot ball, où il faut col lec tion- 
ner un maxi mum de
vignettes adhé sives. Ici
l'idée est de mettre en avant
les ath lètes fran çais pour les
JO. Les vignettes peuvent
être ache tées ou échan- 
gées !

L'al bum de 80 pages com- 
porte 469 vignettes. Il est
vendu 4,95  € et chaque
recharge de 6 auto col lants
coûte un euro.

Comme cer taines dis ci- 
plines n'ont pas encore qua- 
li fié les ath lètes devant par ti- 
ci per aux JO, cer tains spor- 
tifs ne sont pas dans l'al bum.

La céré mo nie d’ou ver ture
des JO ayant lieu le 26 juillet,
la pre mière com pé ti tion sera
de récu pé rer toutes les
vignettes avant le début des
Jeux. Sûre ment une bonne
façon de patien ter !

Tess TRAINEAU, t erminale
STMG. 

Des créations conciliant mode et sport
Une journée work shop à Cholet pour les lycéens du Roc.

Roc'Info n°36 - Mai 2024 - Edition spéciale Les JO et la pratique du sport - page 6

Le groupe de terminales STMG lors de la visite des locaux.
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Réveil musculaire pour les élèves.

Ly
cé

e 
No

tre
 D

am
e 

du
 R

oc

Les jeunes du lycée Notre-
Dame-du-Roc ont visité le
groupe yon nais Atlan tic, spé- 
cia lisé dans le domaine du
confort ther mique  : chauf fage,
cli ma ti sa tion–ven ti la tion et eau
chaude sani taire, etc.

L'ob jec tif de la visite était de
décou vrir une manière inno- 
vante de mana ger. En effet,
Atlan tic mène une poli tique
active en faveur de la pra tique
des acti vi tés phy siques et spor- 
tives pour ses col la bo ra teurs,
dans le but de favo ri ser l’équi- 
libre de cha cun et de ren for cer
les liens entre les équipes.

Une politique managériale
innovante

Le jeudi 22 février, Anne-
Sophie Le Roy, direc trice des

res sources humaines de l'en- 
tre prise, a accueilli les élèves
du Roc pour leur expli quer
cette poli tique tour née vers le
sport ainsi que le fonc tion ne- 
ment de l'en tre prise.

Les élèves ont, d'abord, été
équi pés pour la visite, puis,
sépa rés en deux groupes pour
visi ter les dif fé rents ate liers
(chauf fage, chauffe-eau, ...) et
aussi la salle de repos équi pée
en maté riels variés (fau teuils de
mas sage,...).

Les élèves ont par ti cipé,
ensuite, à un réveil mus cu laire.
Enfin, ils ont pu échan ger avec
Anne-Sophie Le Roy et lui
poser quelques ques tions
comme par exemple «  Que
faites-vous pour le bien être
des sala riés  ?  » A tra vers ce
témoi gnage, les jeunes en ont
appris plus sur la qua lité de vie
au tra vail, thème qu'ils étu dient
en cours.

Le réveil musculaire

Les jeunes, pen dant 5-10
minutes, ont donc pra ti qué un
réveil mus cu laire en com mun
avec les employés. Par ate lier,
un chef de groupe montre les
mou ve ments et le reste de
l’équipe les repro duit.

Mis en place entre 2008 et
2010, y com pris pour les sala- 
riés des bureaux, le réveil mus- 
cu laire allie bien-être au tra vail
et convi via lité au sein des
équipes. Les sala riés sont

libres d’y par ti ci per. C'est de
l'er go no mie  : l'étude quan ti ta- 
tive et qua li ta tive du tra vail
dans l'en tre prise afin d'amé lio- 
rer les condi tions de tra vail et
accroître la pro duc ti vité.

LE mot-clé, c'est la sécurité

Au final, les élèves ont pu
obser ver com ment l’en tre prise
tra vaille autour des enjeux
sociaux et envi ron ne men taux
pour ses sala riés. Les postes
sont adap tés aux besoins de
cha cun comme, par exemple,
la mise en place aux postes de
tra vail de tapis au sol pour

amor tir les chocs. Can dice, en
ter mi nale STMG1, a été « 
agréa ble ment sur prise de voir
qu'une entre prise se pré ocupe
du bien- être de son per son nel
et que cela favo rise une bonne
entente entre les sala riés  ».

Ressentis d'élèves à partir
d'un sondage

Suite à un ques tion naire
envoyé en ligne, les élèves ont
pu faire un bilan sur cette visite.
Suc cès ! Avec une note glo bale
de 4,56 /6, les retours des
élèves sont posi tifs.

Dans l’en semble, les élèves
expliquent «  avoir vécu une
sor tie enri chis sante, inté res- 
sante. Elle leur a per mis de
décou vrir le fonc tion ne ment
d’une entre prise et un mana ge- 
ment inno vant ».

Pour Can dice, «   C'est une
visite com plète, qui change
des domaines étu diés en
classe. Elle nous a per mis de
faire des liens avec nos cours
de res sources humaines et de
c ommu ni ca tion. »

Tess TRAINEAU, t erminale
STMG3.

L'équipe AS handball, championne régionale et départementale de
l'association UGSEL.
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Sport popu laire au suc cès
inter na tio nal, le hand ball,
d'abord appelé håndbold, a
une his toire par ti cu lière.

Un sport venu de l'Est

Cela pour rait vous éton ner,
mais c'est dans une école que
les pre mières traces de ce
sport ont vu le jour.

En effet, c'est en 1919 qu'un
pro fes seur alle mand, Carl She- 
lenz, crée un jeu pour ses
élèves. Le hand ball à onze est
né. Il est adapté pour la pre- 
mière fois à 7, en 1938, en Alle- 
magne, puis en Suède, au
Dane mark et en Autriche.

Ce sport tac tique et d'en ga- 
ge ment phy sique intense se
déve loppe vite et attire de nom- 
breux licen ciés.

Le hand entre aux Jeux
Olym piques, en 1972, pour les
équipes mas cu lines et en 1976
pour les équipes fémi nines.

Pluie de médailles pour la
France

Très pra ti qué en Europe, il
com mence depuis peu à
s'étendre à d'autres conti nents
comme l'Amé rique du Sud et
l'Asie.

Sept fois cham pionne du
monde et triple cham pionne
d'Eu rope, l'équipe de France
mas cu line domine la dis ci pline.
L'équipe fémi nine brille aussi
avec trois titres de cham pionne
du monde et une fois cham- 
pionne d'Eu rope.

La France a ainsi cumulé 4
médailles d'or, 2 d'ar gent et 1

de bronze aux Jeux Olym-
piques.

Une augmentation des
licenciés

Les suc cès des équipes
natio nales entraînent le déve- 
lop pe ment des clubs de hand- 
ball dans les ter ri toires.

240 000 licen ciés répar tis
dans 2 400 com munes par- 
tagent cette même pas sion du
hand ball.

Mais, c'est aussi dans les
éta blis se ments et les pro- 
grammes sco laires que le hand
prend ses marques. Les asso- 
cia tions spor tives comme celle
que pro pose le lycée du Roc
avec l'or ga ni sa tion UGSEL
(Union géné rale spor tive de
l'en sei gne ment libre) démo cra-
tisent ce sport.

Le hand au Roc

Un sport qui réus sit pour
l'équipe du lycée, qui comp ta- 
bi lise, cette année, un titre de
cham pion dépar te men tal mais
éga le ment régio nal.

De nos jours, le hand ball est,
donc, un sport plein d'am bi tion.
La volonté et la pas sion d'un
pro fes seur et de quelques
élèves sont deve nues aujour- 
d'hui celle de mil lions de per- 
sonnes. Le pro fes seur She lenz
réunit de nos jours des amis sur
le ter rain ainsi que des familles
dans les tri bunes, devant la
télé. Ce sport aura su  créer des
émo tions et va encore nous
faire vibrer lors des pro chains
JO de 2024.

Quentin ALVAREZ, s econde J. Oeuvre collective créée durant l'atelier à Cholet.
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En novembre 2023, les
élèves de pre mière bac pro
Métiers de la mode sont allés à
Cho let pour par ti ci per au tri ath-
lon de la mode éthique.

Un concours national

Il s'agit d'un concours natio- 
nal qui a pour but de créer une
pièce d'art ou une parure à
par tir de vête ments et d'ob jets
de seconde main. Il doit obli ga- 
toi re ment avoir un lien avec le
sport.

Chaque classe au sein des
éta blis se ments pou vait pré sen- 
ter une à cinq parures, de
façon indi vi duelle ou col lec tive.

A par tir d'ob jets ou de vête- 
ments tirés de l'uni vers du
sport et offerts par des asso cia- 
tions (Croix Rouge, club de
hand ball de Dom pierre-sur-“on,
club de bas ket de Venan sault,
etc.), cinq pro duc tions ont été
réa li sées par les élèves du Roc.
En mai, les élèves devront
argu men ter auprès d'un jury à
Angers, sur les choix effec tués
pour la réa li sa tion de leur
oeuvres. Les cinq parures
sélec tion nées concour ront à
Paris et les gagnantes seront
expo sées à Paris lors des Jeux
Olym piques et Para lym piques.

Une démarche éthique

Lors de la jour née pas sée à
Cho let, les élèves ont par ti cipé
à des confé rences et ate liers
consa crés au sur cy clage des
vête ments, ani més par des
desi gners tex tiles comme
Anna, sty liste et fon da trice de

la marque Baby re work. Les
élèves ont pu créer avec elle
une parure (voir photo). L'ob-
jec tif est de sen si bi li ser à la
mode cir cu laire et au recy- 
clage.

Créativité et
écoresponsabilité

Pour Fanely Rabaud et
Angèle Raud, élèves de Mode,
l'ex pé rience était très inté res- 
sante, car elles ont «  appris à
par tir de presque rien,
quelques maté riaux, à réa li ser

une parure ».
Louna Klien koff et Océane

Man seau, dans la même
classe, ajoutent qu'elles ont
appré cié «   redon ner une
seconde vie à des objets qui
allaient à l'ori gine par tir à la
pou belle ».

Il faut main te nant être patient
et attendre les Jeux pour
décou vrir les lau réats !

Nathalie RETIF, professeur.
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De toutes nos forces, au-delà du handicap
Exploit sportif, morale et dépassement de soi, au cinéma.

L'e-sport aux futurs Jeux Olympiques !
Le virtuel des jeux vidéos se mélange à la réalité des sports.

Incollables sur les JO et le sport ?
14 questions pour le savoir.

La nutrition, un facteur de réussite sportive
En quoi une bonne nutrition joue-t-elle un rôle majeur dans la
performance sportive d'un athlète ?

Roc'Info n°36 - Mai 2024 - Edition spéciale Les JO et la pratique du sport - page 7

Lors de l'avant première du film.
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De toutes nos forces  est un
film réa lisé par Nils Taver nier,
en 2013, rela tant l’his toire aussi
tou chante qu’ins pi rante de
Julien, un ado les cent atteint de
para ly sie céré brale, qui est en
fau teuil rou lant depuis sa nais- 
sance.

 
Alors qu'il entre tient des rela- 

tions com pli quées avec son
père et que sa mère est omni- 
pré sente, il cherche à se rap- 
pro cher de celui qui a tou jours
été dis tant avec lui. Ainsi,
Julien met au défi son père de
concou rir avec lui au tri ath lon
Iron man de Nice, que ce der- 

nier avait fait 20 ans plus tôt.
Ainsi, tout au long du film, on

suit la recons truc tion de cette
famille. Cette his toire est pro-
fonde, car elle est mar quée par
les défis per son nels de cha- 
cun, entre Julien qui ne com- 
prend pas pour quoi son père
est si dis tant avec lui et Paul,
son père, qui doit faire face à
son propre passé et à ses
peurs.

Inspiré d’une histoire vraie

En effet, ce film est ins piré
d'une his toire vraie, celle de
Dick Hoyt, un amé ri cain avec

son fils Rick, han di capé. Rick
demande à son père s'ils
peuvent cou rir ensemble au
pro fit d'un joueur de cross de
son école devenu han di capé.
Mais Dick n'avait jamais été un
grand cou reur.

 
Pour tant, c'est à par tir de là,

qu'ils forment en 1977, la "Team
Hoyt". Père et fils vont prendre
part à 229 tri ath lons (dont 6
Iron man), 20 duath lons et 66
mara thons dont 31 mara thons
de Bos ton. Rick confiera plus
tard que «  lors qu’il est dans la
course, il ne se sent pas han di- 
capé  ».

En quoi consiste l’Ironman
exactement ?

L'Iron man est le plus long for- 
mat de la dis ci pline du tri ath- 
lon. Il com prend 3,8 km de
nata tion, 180 km de vélo,
42,195 km de course à pied et
tout cela en un temps limité. En
tout, les ath lètes doivent faire
226,27 km du par cours en
moins de dix-huit heures et
trente minutes.

 
Ce film explore les thèmes de

la famille, du dépas se ment de
soi par le sport extrême et de la
déter mi na tion à réa li ser même
ce qui semble impos sible. Il
offre un regard émou vant sur
les liens qui unissent une
famille dans l’ad ver sité et sur le
sujet du han di cap, qui n’est
pas source de fata lité ni un
frein aux rêves.

Suzanne TESSIER, t erminale A.

Lors du quart de finale du championnat du monde de League of
Legends en 2015.
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L'e-sport est en passe de
conqué rir ses lettres de
noblesse. Il sera éven tuel le- 
ment sport de démons tra tion
aux Jeux Olym piques de Los
Angeles en 2028.

Le e-sport est une com pé ti- 
tion vidéo lu dique pro fes sion- 
nelle qui a connu une crois- 
sance très forte au cours des
der nières années, sur tout
auprès du public jeune. Il attire
des mil lions de spec ta teurs et
donne la chance aux par ti ci- 
pants de rece voir des récom- 
penses finan cières.

Cette mon tée en popu la rité a
sus cité de nom breux débats
sur la recon nais sance du e-
sport en tant que dis ci pline
spor tive et sur sa pos sible inté- 
gra tion aux Jeux O lym piques.

Les compétences requises

Ces com pé ti tions demandent
un haut niveau de com pé tence,

de concen tra tion, de ré exes et
de coor di na tion. Ce sont des
aspects simi laires à ceux exi- 
gés dans les sports tra di tion-
nels. Le e-sport favo rise éga le-
ment des valeurs telles que la
stra té gie, le tra vail d'équipe et
la dis ci pline.

Un sport en débat

Mais cer tains remettent en
ques tion l'as pect phy sique du
e-sport.

Les sports olym piques tra di-
tion nels impliquent un effort
phy sique, ce qui n'est pas le
cas pour les jeux vidéo.

Des ques tions sont posées
comme, par exemple la santé
des joueurs qui ont des pra- 
tiques récur rentes sur des jeux
vidéo. Cela peut alté rer leur
moral ou bien leur corps  : la
vision, la dégra da tion des ten- 
dons ...

Intégration dans les Jeux
Olympiques ?

Il reste à tran cher : inté grer la
com pé ti tion en tant que dis ci- 
pline de démons tra tion ou
même dis ci pline offi cielle aux
Jeux Olym piques  ? Dans tous
les cas, on retrou vera ce sport
à Los Angeles en 2028 ! Cette
annonce ravit tous les fans qui
par tagent cette pas sion et qui
auront la chance de faire par tie
de l’his toire des Jeux Olym- 
piques.

D'autres projets autour du
e-sport

Gentle Mates est une struc- 
ture de e-sport conçue en avril
2023 par Squee zie (Lucas Hau- 
chard), Gotaga (Coren tin Hous- 
sein) et Brawks (Kevin
Georges). Ce sont des you tu- 
beurs et com pé ti teurs dans le
domaine de l'e-sport qui ont
décidé d'unir leurs forces
autour d'un pro jet com mun qui
leur tient à coeur. Ils veulent
aussi don ner de l'es poir et,
comme ils le disent, sur leur
site  : " que leur expé rience
puisse se trans mettre de la
meilleure manière pos sible".

Ils ont prouvé à tous de quoi
ils sont capables en rem por tant
le titre de cham pion de France
lors du pre mier split 2023 (tour- 
noi) de la Valo rant Chal len gers
France.

Thalia GABORIAU, première E.

Les journalistes du Roc'Info lors de la visite de Ouest-France à Rennes.
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Les réponses.

1. Parmi les sports et acti vi- 
tés de la liste, entou rez ceux
pré sents aux Jeux olym piques
2024.

a- Les sports de boules
b- L’e-sport
c- La musique
 
2. Qu’est-ce que le réveil

mus cu laire ?
 
3. Selon le son dage, quel(le)

artiste les élèves du lycée
Notre-Dame-du-Roc aime- 
raient-ils voir repré sen ter la
France à l’ou ver ture des Jeux
Olym piques ?

 
4. Quels types d’ali ments les

spor tifs/ spor tives doivent-ils/
elles ban nir de leur ali men ta- 
tion ?

 
5. « De toutes nos forces », le

film qui relate l’his toire d’un
père et de son fils tétra plé gique
par ti ci pant à l’Iron man est tiré
d’une his toire vraie. Vrai-Faux ?

 
6. Où a été construit le vil lage

olym pique des jeux 2024 ?
 
7. Pour quoi les Jeux Para lym- 

piques ont-ils été créés ?
 
8. Quand un spor tif apa tride

rem porte une médaille d’or
dans une épreuve, quel hymne
est joué ?

 
9. Ce sont des cou reurs/cou-

reuses qui trans por te ront la
Flamme olym pique entre la
Grèce et la France. Vrai-Faux ?

 

10. Des épreuves des Jeux
Olym piques 2024 se dérou le- 
ront au Puy du Fou. Vrai –
Faux ?

 
11. À quelle date, la amme

olym pique arri vera-t-elle en
Ven dée ?

 
12. Com bien de titres olym-

piques Féli cia Bal lan ger
détient-elle ?

• 2
• 3
• 4
 
13. Parmi les équi pe ments

spor tifs sui vants quels sont
ceux pré sents au lycée Notre
Dame du Roc ? Entou rez la ou
les bonnes réponses.

a- une salle de mus cu la tion
b- une salle d’évo lu tion
c- une piste d’ath lé tisme
d- un mur d’es ca lade
 
 
 

14. Le nine pin est :
a- une sorte de bow ling alsa- 

cien
b- un jeu de palets
c- un sport de lutte

Gaëlle GREFFARD, professeure
de Lettres-Histoire-Géographie.

Bon appétit !

Pi
xa

ba
y

Un ath lète, selon son niveau,
suit plu sieurs entraî ne ments
chaque semaine et adopte un
rythme qui lui per met d'amé lio- 
rer pro gres si ve ment ses per for- 
mances lors des com pé ti tions.

Tou te fois, la fré quence, la
durée et l'in ten sité de l'ac ti vité
phy sique ne sont pas les seuls
fac teurs déter mi nants pour le
suc cès de ces per for mances.
En effet, l'ali men ta tion y joue un
rôle cru cial.

C'est pour quoi les ath lètes
de haut niveau sont sou vent
sou mis à des régimes spé ci- 
fiques, néces si tant un apport
adé quat en glu cides, pro téines
et matières grasses, adap tés à
leur dis ci pline spor tive.

Un repas type

Le repas pour un ath lète doit
être équi li bré en macro nu tri- 
ments pour sou te nir l'éner gie,
favo ri ser la récu pé ra tion mus- 
cu laire et main te nir la santé glo- 
bale.

Par exemple :
- Au petit-déjeu ner, une ome- 

lette aux légumes avec du pain
com plet ou de l'avoine pour les
glu cides com plexes, accom pa- 
gnée de fruits frais ou de yaourt
grec.

- Au déjeu ner, un filet de pou-
let grillé ou du pois son avec du
qui noa ou du riz brun pour les
glu cides, des légumes cuits à
la vapeur ou une salade, et des
sources de graisses saines
comme l'avo cat ou les noix.

- Pour la col la tion de l'après-

midi, des fruits frais ou secs, du
yaourt grec ou du fro mage cot-
tage, et des amandes ou des
noix, avec de l'eau pour l'hy-
dra ta tion.

- Au dîner, un steak avec des
patates douces ou des
légumes comme le bro coli ou
d'autres légumes verts, et une
vinai grette légère à base
d'huile d'olive pour les graisses
saines.

Ainsi, en quelques chiffres, le
régime idéal se com pose de
45  % à 65  % de glu cides, de
10 % à 30 % de pro téines et de
25  % à 35  % de matières
grasses. De plus, il est essen- 
tiel de consom mer des liquides
avant, pen dant et après l'exer- 
cice pour main te nir l'hy dra ta- 
tion et pré ve nir la déshy dra ta- 
tion.

En plus des repas, le choix
des ali ments au quo ti dien est
cru cial. Par exemple, le pain
d'épeautre est recom mandé

pour sa teneur réduite en glu- 
ten et son apport élevé en glu- 
cides.

Que faut-il bannir ?

Les ali ments indus triels, les
excès de sucre ou de matières
grasses, ainsi que la char cu te- 
rie doivent être limi tés. Il est
éga le ment décon seillé de
consom mer de l'al cool ou de
fumer.

Dès lors, une bonne nutri tion
spor tive néces site une hygiène
de vie saine, avec un apport
adé quat en pro téines et glu- 
cides, des petits-déjeu ners
com plets, des col la tions et une
hydra ta tion suf fi sante. Bon
sport !

Suzanne TESSIER, terminale A et
Tonya JACQ, première
boulangerie-pâtisserie.
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